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Цель работы — изучение влияния молекулярных характеристик промышленно выпускаемых сопо-

лимеров акриламида на реологические и структурно-механические свойства полиэлектролитных гид-

рогелей, полученных на их основе с использованием ацетата хрома (III) в качестве сшивающего агента.  

Исследованы две разновидности сополимеров акриламида, а именно: биполимеры акриламида с 

акрилатом натрия и терполимеры акриламида с 2-акриламидо-2-метилпропансульфонатом натрия 

и акрилатом натрия. Сополимеры отличаются молекулярной массой и степенью анионности по 

функциональным группам. Методом осцилляционной реометрии определены зависимости моду-

лей упругости и модулей потерь от частоты и относительной амплитуды деформации, на ос-

новании которых рассчитаны параметры вязкоупругого поведения сшитых гидрогелей. Показа-

но, что при изготовлении водоизолирующих композиций предпочтительны низкомолекулярные 

полиакриламиды. Они позволяют увеличить содержание полимерной основы в составе компози-

ции и, тем самым, получить водоизоляционные материалы с высокими показателями деформа-

ционно-прочностных свойств. Для использования в технологиях ограничения водопритоков в 

нефтяные скважины рекомендована композиция на основе сополимера акриламида и акрилата 

натрия с низкой молекулярной массой (5·105 Да), которая является не только технологичной при 

приготовлении и нагнетании в нефтяной пласт, но и наиболее эффективной с точки зрения со-

здания прочных гидроизоляционных экранов. 

Ключевые слова: полиакриламид, ацетат хрома, сшитый гидрогель, водоизолирующая композиция, огра-

ничение водопритоков. 
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The purpose of this work is to study the molecular characteristics of commercially available acryla-

mide copolymers on rheological and mechanical properties of polyelectrolyte hydrogels obtained from 

polymer solutions by crosslinking with chromium (III) acetate.  
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Two types of acrylamide copolymers were investigated, in particular the bipolymers of acrylamide with 

sodium acrylate and the terpolymers of acrylamide with sodium 2-acrylamido-2-methylpropanesulfonate and 

sodium acrylate. Copolymer samples have different molecular weight and degree of anionicity of the 

functional groups. Using the method of oscillatory rheometry, the dependences of storage modulus and loss 

modulus on frequency and relative strain amplitude were determined and applied to calculate the parameters 

of the viscoelastic behavior of crosslinked hydrogels. It was found that low-molecular-weight 

polyacrylamides are more preferable for preparing water shutoff chemical formulations, which allow to 

increase polymer content in gelling solution and, thereby, to obtain water shutoff gels with enhanced strength 

characteristics. For water shutoff application in oil production wells, a gelling system based on copolymer of 

acrylamide and sodium acrylate with low molecular weight (5·105 Dа) was recommended as being not only 

technologically advanced for preparation and placement into oil reservoir, but also the most effective in 

terms of forming a strong gel barrier to eliminate excess water production. 
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